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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
ASOCIACIÓN POLÍTICA ESTATAL 
 
AVANZA LA AGRUPACIÓN NUEVO RUMBO 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
A punto de cumplir 12 asambleas de ley. Nuevo Rumbo. La asociación política estatal de la exdiputada Connie 
Herrera ya cumplió con once de las 12 asambleas municipales para su reconocimiento por parte del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro y en los próximos días rebasará la cifra requerida. Los municipios en donde ha 
celebrado las reuniones, con la supervisión de representantes del IEEQ, son: 1. Pinal de Amoles. 2. Tolimán. 3. 
Peñamiller. 4.Ezequiel Montes. 5. Cadereyta de Montes. 6. Amealco de Bonfil. 7. San Joaquín. 8. Arroyo Seco. 9.Landa 
de Matamoros. 10. Jalpan de Serra. 11.Colón. Las siguientes podrían ser en El Marqués, Pedro Escobedo, 
Tequisquiapan, Querétaro, San Juan del Río y Corregidora. “Y vamos a lograr sí o sí esos requisitos, sin ruido; el 
compromiso social es real, en congruencia y hacer de Querétaro la entidad donde la participación ciudadana y 
decidida es real; honrando a nuestros antecesores, dando la bienvenida a los nuevos tiempos, pero sin perder el 
espíritu y esencia de construir a favor de las familias” dijo Connie Herrera a PLAZA DE ARMAS. Y remató: Nuevo 
Rumbo es el pasado, presente y el futuro inmediato… donde lo único que trasciende es hacer tangible el deber 
cumplido. Somos la única oportunidad de hacer tangible la unidad y un proyecto con aceptación los acuerdos de 
participación política la manera de lograr paz y Unidad Política #SinClaudicarQro. Cabe señalar que en las 
asociaciones políticas caben miembros de todos los partidos políticos sin renunciar a su militancia. La asamblea 
estatal se prevé para el 11 de julio. Así de fácil. Así de difícil. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/avanza-la-agrupacion-nuevo-rumbo/ 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: LLUVIAS DESENTIERRAN CADENA DE ANOMALÍAS 
Arrasado por el agua todo un condominio al lado de un dren; el desarrollador desapareció. 
 
N: DONAN CARROS BOMBEROS: FELIFER MACÍAS 
Rinde protesta el Consejo de Administración de Bomberos y entregan donación de Bakersfield/ Jahaira Lara. 
 
AD: INDAGAN OMISIÓN POR CASAS DAÑADAS 
Tras las lluvias del fin de semana, el secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, afirmó que hubo omisión de 
constructoras en viviendas afectadas en El Marqués. 
 
EUQ: ESTADO TIENE DOS MÉDICOS POR CADA MIL HABITANTES 
Advierte el IMCO que es de los que registran mayor déficit de profesionales de la salud; sector mantiene búsqueda 
permanente para cubrir vacantes. 
 
CQRO: MÉXICO ASEGURA LUGAR EN CUARTOS 
El domingo, Me xico enfrentara  a Costa Rica, en un partido entre clasificados a la fase de los ocho mejores, que decidira  
cua l de los dos termina como lí der del grupo. 
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PA: APOYO A FAMILIAS POR INUNDACIONES 
Enfatizo  que se recibieron dos informes relevantes respecto a las afectaciones por las lluvias. Hubo, sen alo  Carlos 
Alcaraz, secretario de Gobierno, "omisio n" en el manejo de los ca rcamos de empresa privada. 
 
P: CIUDADANOS SE PROTEGEN ANTE LA LLEGADA DE ERICK COMO HURACÁN 
Protegidos. Negocios de Oaxaca y Guerrero tapizaron puertas y cristales en busca de evitar el impacto del huracán 
Erick, que alcanzó categoría 3. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ACCESO EQUITATIVO AL AGUA: KURI 
El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González encabezó la presentación del Acuerdo Estatal por el Derecho 
Humano al Agua y la Sustentabilidad de Querétaro, mismo que busca  el acceso equitativo y sostenible al agua en el 
estado; dicho acuerdo, está alineado con  el Acuerdo Nacional promovido desde el Gobierno de México como parte 
del Programa Nacional Hídrico. (PA) 
 
AGUA DEL BATÁN SERÁ 100% CONFIABLE: CEA 
El vocal ejecutivo de la Comisión Estatal de Aguas, Luis Vega, aseguró que el agua que se obtendrá del proyecto Batán 
Agua para Todos será 100% confiable. Esto luego de que se ha especulado que se reutilizará agua contaminada para 
abastecer a la ciudadanía. Reiteró que las aguas negras que circulan en la entidad no se contemplan reutilizar en este 
proyecto. (DQ 6) 
 
INICIARÁ EN JULIO LA LICITACIÓN DEL PROYECTO SISTEMA BATÁN 
El secretario de Finanzas, Gustavo Leal, informó que la licitación del proyecto Sistema Batán está programada para 
iniciar en julio, de acuerdo con el cronograma presentado ante la LXI Legislatura. Esta etapa comenzaría en menos 
de dos meses después de haber sido expuesto ante la legislatura local, sin que hasta el momento se haya llevado al 
pleno del Congreso para su votación. (PA 6) 
 
ESTA ES LA ACTUALIDAD DE LOS MIGRANTES MEXICANOS EN EUA 
Los migrantes en Estados Unidos le han declarado la guerra al presidente de aquel país, Donald Trump, con las 
protestas que se han desatado en la ciudad de Los Ángeles, California, en los últimos días a causa de las duras políticas 
migratorias impulsadas por el presidente estadounidense (...) La titular de la Secretaría del Trabajo, Liliana San 
Martín, apuntó que han atendido a alrededor de 250 migrantes queretanos que fueron deportados de Estados 
Unidos, y que son oriundos de los municipios de Cadereyta, San Juan del Río, Ezequiel Montes, Amealco, Pedro 
Escobedo y otros más. (AD 6) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
SIN FECHA LÍMITE PARA APROBAR EL PLAN HÍDRICO 
El presidente de la Mesa Directiva de la Legislatura local y de las Comisiones Unidas que analizan el proyecto hídrico 
El Batán, Gerardo Ángeles Herrera, aseguró que no existe una fecha límite ni presión para aprobar la propuesta 
presentada por el Poder Ejecutivo. Dijo que el análisis continuará paso a paso y que el siguiente encuentro entre 
legisladores podría ocurrir en los próximos días. (DQ 6) 
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GRUPO LEGISLATIVO DE MORENA ANALIZA DE MANERA RESPONSABLE EL PROYECTO BATÁN 
El coordinador de Morena, Edgar Inzunza, precisó que “siendo responsables con el futuro hídrico de nuestro estado, 
y teniendo en consideración que nuestro compromiso con la legalidad y la transparencia es uno de los principios 
fundamentales de nuestro partido, nos encontramos analizando el Proyecto Batán, Agua para Todos”. (ESSJR 5) 
 
VE EDGAR INZUNZA UNIÓN ENTRE SUS DIPUTADOS 
Pese a no haber sido convocado a recientes actividades públicas de Morena, el coordinador de la bancada en la 
Legislatura local, Edgar Inzunza, afirmó que no existen divisiones dentro del grupo parlamentario, sino distintas 
formas de pensar que se respetan al interior del movimiento. Aseguró que en el fondo hay coincidencia en los 
principios de la Cuarta Transformación. (DQ 9) 
 
MORENA PRESENTARÁ SU PROPUESTA SOBRE EL AGUA 
La diputada local de Morena, Andrea Tovar Saavedra, adelantó que su bancada presentará una propuesta para 
garantizar el suministro del agua en Querétaro. Primero, la intención es conocer a fondo el proyecto del Sistema 
Batán, presentado por la autoridad estatal. (AD 13) 
 
SE PRONUNCIA MARIO CALZADA POR APOYAR EL SISTEMA 
Más allá de ideologías partidistas, los proyectos como el Sistema El Batán, que busca garantizar el abasto de agua 
para Querétaro, deben ser respaldados, aseguró el diputado federal del PRI, Mario Calzada. (EUQ 3) 
 
APOYA DORANTES A CARAVANA MIGRANTE 
Con un mensaje de respaldo y compromiso, el senador Agustín Dorantes Lámbarri expresó su firme apoyo a las 245 
familias que partieron desde Laredo, Texas, rumbo a tierras mexicanas como parte de la Caravana Migrante de 
Verano Querétaro 2025. Iniciativa, que, garantiza un retorno seguro, ordenado y digno para los connacionales que 
buscan reencontrarse con sus familias en nuestro país. (PA) 
 

MUNICIPIOS 
 
ENCABEZA FELIPE MACÍAS TOMA DE PROTESTA DE CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN DE BOMBEROS 
Felipe Macías Olvera, presidente municipal de Querétaro, encabezó la toma de protesta del Consejo de 
administración de Bomberos de Querétaro para el periodo 2025-2027. Durante el acto protocolario, reconoció el 
trabajo y la entrega que la institución realiza por la sociedad al arriesgar su vida por el bienestar de las familias 
queretanas, ya sea en el combate de incendios en zonas cerriles y urbanas, o brindar apoyo ante las afectaciones por 
las lluvias al inicio de la temporada. (DQ) 
 
SE RETRASA EL CENTRO DE EMPODERAMIENTO 
La secretaria de la Mujer en el Municipio de Querétaro, Vanessa Garfias Rojas, informó que podría ser hasta en un 
mes y medio, cuando se dé la apertura del Centro de Empoderamiento de la Mujer, donde se brindará atención 
integral a este sector; y que fue parte de las propuestas de campaña del alcalde Felipe Fernando Macías Olvera. (PA) 
 
DONARÍA CHEPE GUERRERO PREDIO PARA SISTEMA EL BATÁN 
El municipio de Corregidora tiene dos opciones de terrenos que se podrían donar para una de las plantas de 
tratamiento del proyecto del sistema El Batán en la comunidad de Arroyo Hondo con lo que aportarían al proyecto, 
señaló el presidente municipal, Josué Guerrero. “Me comentaba la secretaría de Administración que tenemos 

https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/entrega-macias-mas-tarjetas-de-el-extra-24284493
https://oem.com.mx/diariodequeretaro/policiaca/se-incendia-sucursal-de-office-depot-de-avenida-del-parque-24244077
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nosotros dos opciones”, agregó. Subrayó que será el gobierno del estado quien determine la ubicación de la planta 
de tratamiento en esa zona por cuestiones técnicas que se requieren para la planta. (DQ 6) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ATIENDEN “DETALLES” EN PASEO CINCO DE FEBRERO 
De los 456 hallazgos, detectados por colectivos de movilidad, en Paseo Cinco de Febrero, el 43% ya han sido 
atendidos, detalló Mar Marín, representante de Neta Ciudadanas, esto como parte del trabajo conjunto con la 
Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas. Recordó que 399 fueron declarados procedentes para análisis y 
acción, ya que había reportes duplicados y algunos que no son responsabilidad de la dependencia, pero en los que 
hay compromiso para la canalización. (P 2) 
 
CAYÓ EN 53% LA CAPTACIÓN DE INVERSIÓN 
En el primer trimestre de 2025 se registró una disminución del 53% en la inversión extranjera directa en el estado, 
en comparación con el mismo periodo, pero de 2024, de acuerdo con información de la Secretaría de Economía. 
Durante el primer trimestre del año se registró una inversión extranjera directa de 302 millones de dólares, mientras 
que en el primer trimestre del 2024 fueron 651.3 millones de dólares. (DQ 2) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

CUARTO DE GUERRA 

Posverdad. Que el Rolex del alcalde de Tolimán, el verde Alejo Sánchez, no fue regalado por niños de primaria ni era 
suizo. Ahora, dice en un video quien además de presidente municipal es creador digital, los que se lo obsequiaron 
fueron alumnos de una telesecundaria y muestra un reloj de la marca Q&Q, cuyo valor es de entre 450 y 600 pesos. 
¿Dónde habrá quedado el reloj caro de la marca de la coronita? Conversa. Claudia Díaz disfrutó por años corridas 
de toros y festejos con gente ligada a la fiesta brava, incluyendo empresarios y ganaderos, pero ahora que es diputada 
la posee el gen de la 4T: ya le “volteó bandera” a su alma mater, intentando reformar la Ley Orgánica de la UAQ sin 
avisar y ahora, a sus amigos taurinos, les pagó con una iniciativa contra la tauromaquia. Empresaria de la 
construcción, así construye su 2027. Retirada. Y tras el sonado fracaso y el firme rechazo de la UAQ a su iniciativa 
de reforma, la misma diputada Díaz Gayou que anunció en persona la propuesta ahora pide que la comisión 
legislativa la retire. El plan de “alternancia dinámica” en la rectoría y las facultades le generó mucho “hate” 
universitario. (DQ 7) 

 

ASTERISCOS  

Dan Bendición. La Diócesis local ha dado su bendición al proyecto de El Batán, esa promesa de agua que, según 
monseñor Martín Lara Becerril, nos saciará por los próximos 30 años. El Batán llega como el mesías de la 
infraestructura moderna, una obra que, según monseñor Lara, es “absolutamente necesaria”, pero no todo es fe ciega. 
El vicario, en un alarde de diplomacia celestial, “respeta” a los políticos que se oponen, aunque les sugiere, con 
sutileza eclesiástica, que sus críticas necesitan más sustancia que un tuit indignado. Porque, claro, el “bien superior” 
de la población está por encima de todo, incluso de esos debates terrenales donde los argumentos se diluyen más 
rápido que el agua en el desierto. Prevención. La Coordinación Estatal de Protección Civil, liderada por Javier Amaya, 
advirtió que se vienen más lluvias. Ligeras el jueves, moderadas el viernes y, para el fin de semana, un diluvio de 
proporciones bíblicas, especialmente en la Sierra Gorda. Así que, mientras afilan los remos, las autoridades refuerzan 
la vigilancia en zonas vulnerables como el tramo Pinal de Amoles-Jalpan de Serra, donde los deslaves son 
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recurrentes. No obstante, el reto está en los drenes pluviales de la Zona Metropolitana, que, según Amaya, funcionan 
de maravilla… salvo cuando se atoran con dos toneladas de basura. Sí, toneladas de desechos que algunos ciudadanos 
deciden usar irresponsablemente como tiraderos. Sin Peaje. El titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras 
Públicas, José Pío X Salgado, anunció que el libramiento Norte (57D) podría (sí, podría) quedar libre de peaje durante 
las obras de rehabilitación en la autopista 57. Sin confirmar nada todavía, al menos adelantó que las negociaciones 
van “muy avanzadas”. En Querétaro, donde la autopista 57 es más una arteria vital que una simple carretera, este 
año de obras será una prueba de fuego para la cordura, por lo cual una alternativa ágil como el libramiento sin peaje 
sería un alivio. (AD 14) 

 

BAJO RESERVA 
La encuesta de Rubrum le da ventaja al PAN. A dos años de que se realicen los comicios del 2027, en los cuales se 
renovará la gubernatura, el PAN aventaja, nos dicen, en la intención del voto, de acuerdo con la encuesta de Rubrum 
que hizo pública este inicio de semana en sus redes sociales. El estudio, levantado vía telefónica el 16 de junio, nos 
dice que Acción Nacional puntea las preferencias con 48.5%, mientras que en segundo lugar está Morena con 339%. 
El sondeo dice que el PAN le saca una ventaja de 14.6% al partido guinda. En un lejano tercer lugar se encuentra el 
PRI con 6.1% y MC, con 4.1%. El 74% de los encuestados respondió que todavía no decide su voto. El hijo de Pancho 
Domínguez se lanza al ruedo. Quien ya anda en la pista, pensando en el 2027, es Francisco Domínguez Castro, el 
hijo mayor del exgobernador Francisco Domínguez Servién. Domínguez Castro, nos comentan, abrió sus nuevas 
cuentas de redes sociales para interactuar con la ciudadanía. Su objetivo, nos dicen, es ser candidato a diputado local, 
por lo que es muy probable que lo veremos en la boleta del siguiente proceso electoral, pero también acompañado 
de su padre haciendo campaña. Domínguez Castro, nos recuerdan, es bisnieto del exgobernador de Querétaro, 
Juventino Castro, quien gobernó del 1 de octubre de 1967 al 30 de septiembre de 1973. (EUQ 2) 
 

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 

Analizan responsablemente proyecto Sistema Batán, dice morenista. Que el coordinador del grupo legislativo 
de Morena en el Congreso de Querétaro, Edgar Inzunza Ballesteros, aseguró: “Siendo responsables con el futuro 
hídrico de nuestro estado y teniendo en consideración que nuestro compromiso con la legalidad y la transparencia 
es uno de los principios fundamentales de nuestro partido, nos encontramos analizando el proyecto Sistema Batán, 
agua para todos”. Especial Esta es una publicación basada en los principios internacionales y constitucionales de las 
libertades de expresión y de prensa, por tanto, la manifestación de las ideas no puede ser objeto de ninguna 
inquisición judicial o administrativa, salvo que viole los límites establecidos por la propia ley, ya que la libertad de 
difundir opiniones, información e ideas, no puede ser restringida, coartada o censurada. El diputado dijo que 
asegurar el suministro de agua potable para los próximos años requiere de un esfuerzo colectivo que ponga al pueblo 
queretano en el centro de cualquier decisión, que garantice la participación y el acceso a la información, pero, sobre 
todo, que brinde la mejor solución al problema del desabasto. “Desde la coordinación del grupo parlamentario de 
Morena en el Congreso local, señalamos que se continúa con la revisión técnica y financiera del proyecto hídrico, ya 
que es necesario contar con todas y cada una de las precisiones legales y económicas, así como absolutamente toda 
la información por parte de las diferentes áreas que intervienen en tan trascendental proyecto”. Detienen en 
Cadereyta a 7 personas tras cateos. Que la FGE informó sobre la detención de siete personas por su presunta 
participación en delitos contra la salud, tras realizar cateos en cuatro inmuebles del municipio de Cadereyta de 
Montes. En un comunicado, la fiscalía explicó que las acciones se llevaron a cabo como parte de la estrategia de 
seguridad Sinergia por Querétaro y participaron la Policía Estatal, el Ejército Mexica no, la Guardia Nacional y la 
Policía Municipal; los operativos se desarrollaron en las comunidades de Los Vázquez, El Huizachal y San Gaspar. 
Durante los cateos fueron asegurados narcóticos ya dosificados, así como básculas, un vehículo y otros objetos 
relacionados con actividades de narcomenudeo; dos de los inmuebles quedaron bajo resguardo de la FGE. Los 
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detenidos fueron puestos a disposición del Ministerio Público para determinar su situación jurídica y deslindar 
responsabilidades conforme a la ley. Entrega SEDESOQ canastas alimentarias en Querétaro Que la SEDESOQ 
realizó una jornada de entrega de canastas alimentarias en el municipio de Querétaro, como parte del “Programa 
contigo en tu mesa”, con lo que 244 personas de la delegación Josefa Vergara resultaron beneficiadas. Cabe recordar 
que, a través de este programa, se entregan apoyos de manera bimestral en los 18 municipios del estado, dando 
prioridad a comunidades con altos índices de rezago y carencias alimentarias. “No se trata solo de entregar una 
canasta alimentaria, sino de llevar alivio, dignidad y oportunidades a los hogares. Estas acciones forman parte de 
una política social humana, sensible y cercana, que pone a las familias queretanas en el centro”, afirmó el titular de 
la SEDESOQ, Luis Nava. (CQRO 2) 

  
POLÍTICA CONFIDENCIAL 

Pacto. Movimiento Ciudadano presumió que ya son la segunda fuerza en México y prometen pelear fuerte en 2027. 
Se comenta en círculos rojos y naranjas que, para lograrlo, han negociado un pacto de paz tácito con el PAN local: sin 
campaña, sin ruido, sólo votos acumulados en silencio. Al parecer, MC habría ofrecido apoyar el proyecto hídrico El 
Batán a cambio de no desentonar... al menos hasta que lancen su nueva canción para Querétaro. °Diócesis. Un día y 
otro también, han surgido organismos y grupos que buscan legitimar el proyecto de El Batán. Primero fue la UAQ, 
posteriormente se sumaron organismos empresariales, alcaldes, sociedad civil y ahora la Diócesis de Querétaro 
apoya el proyecto. ¿Se busca convencer a la ciudadanía o a los diputados que pueden votar a favor del proyecto?. 
°Monsalvo. Las lluvias del fin de semana, dejaron estragos importantes en la Zona Metropolitana de Querétaro, 
incluido El Marqués donde el bordo de El Carmen reventó y tuvo afectación en algunas colonias de ese municipio. La 
pregunta de todo esto es ¿Dónde está el alcalde? No lo vimos ni en el manifiesto de los alcaldes a favor de El Batán, 
ni visitando a los afectados por las lluvias. Seguro tendrá asuntos más urgentes en el municipio que atender. (P 2) 

 

FUEGO AMIGO  

Diplomacia. La representante del gobierno del Estado de Querétaro en la Ciudad de México Paloma Palacios 
González, encabezó una reunión de trabajo con el cuerpo diplomático de América Latina y el Caribe acreditado en 
México (GRULAC), representantes de Relaciones Exteriores (SRE) y enlaces estatales de asuntos internacionales. El 
encuentro tuvo como propósito explorar nuevas sinergias que fortalezcan la cooperación internacional desde lo 
local. (PA 1) 

 

FUENTE DE EL MARQUÉS 

Por Juan Antonio del Agua 

Al Tepeyac. Informó la Diócesis de Querétaro que la peregrinación anual a la Basílica de Guadalupe se celebrará este 
año del 11 al 27 junio con tres columnas: mujeres, hombres y ciclistas. Los organizadores estiman que participen 
más de 67 mil peregrinos entre caminantes y ciclistas, y que se sumen más de 100 mil personas a lo largo del trayecto. 
Este año se suman ocho nuevos grupos, dando un total de 178. Agua bendita para la capillita. (PA 1) 

 

CÓDICE QUETZAL  

RELOJ. Después de una polémica muy gratuita, que hasta en medios nacionales se publicó, el alcalde de Tolimán, 
Alejo Sanchez de Santiago, terminó con la noticia al mostrar un video el “rolex” carísimo de París que le fue regalado 
por unos niños de su municipio…. las críticas ahora fueron para quienes afirmaron que era un rolex. AGUANTAR. 
Las lluvias siguen  generando un impacto en Querétaro, en Corregidora van aguantar el programa de bacheo debido 
a las precipitaciones, mientras que la CEA lleva atendidos 12 socavones por las condiciones climatológicas, y el tema 
es que ni parará de llover un buen rato. INSPECCIÓN. Vaya situación de la de las afueras de la Secundaria Técnica 1, 
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lo bueno que la USEBEQ ya implementó una inspección para atender la supuesta venta de droga en la escuela pública 
de Querétaro, hay que cuidar a los adolescentes de la zona y porque no también a la comunidad de la UAQ que está 
cerca también. (Códice Informativo) 

 

EL ALFIL NEGRO 

Santiago de los Socavones. No es nuevo lo de los socavones en Querétaro y para muestra La Cañada. Lo que sí es 
nuevo, es que ya afectamos el subsuelo y le sacamos tanta agua que la tierra se hunde ... ya van 12 en la ciudad. Y los 
que faltan. (N 1) 

 

EXPEDIENTE Q / CREYENTE 

Por Adán Olvera 

Se trata de un plan con visión a largo plazo, que plantea un sistema innovador de rehúso y eventual potabilización 
del agua, pensando no en la próxima elección, sino en los próximos 50 años. Desde esa perspectiva, apoyar esta 
iniciativa debería ser un acto de responsabilidad pública más que una jugada política. Sin embargo, en la arena 
queretana, incluso las buenas ideas se politizan. Ricardo Astudillo, diputado federal y dueño de la franquicia del 
Partido Verde en el estado, ha anunciado su respaldo al proyecto presentado por el gobernador Mauricio Kuri. Lo ha 
hecho como en otras ocasiones: sin aspavientos, pero con una clara lectura de hacia dónde soplan los vientos del 
poder. No es novedad que Astudillo sepa moverse con habilidad dentro del tablero político; lo ha demostrado al 
construir puentes con la 4T a nivel federal, al tiempo que mantiene una presencia sólida en el Congreso local e incluso 
en municipios y estructuras de gobierno aunque sean de color azul. Su apoyo al proyecto hídrico podría interpretarse 
como una genuina apuesta por el bienestar de los queretanos o, más probablemente, como una jugada para alinear 
sus fichas en un estado donde gobernar desde la oposición requiere flexibilidad y cálculo. Lo interesante aquí no es 
solo el respaldo al proyecto en sí, sino el contraste con el discurso dominante de la 4T, que a nivel local ha optado 
por descalificar la iniciativa bajo el argumento de que se trata de una privatización disfrazada. Mientras desde 
Morena algunos actores insisten en hacer nado sincronizado para desacreditar todo lo que venga del PAN, Astudillo 
rompe filas o al menos las desordena al mostrar que en Querétaro, los acuerdos también se tejen con matices; tal vez 
cree realmente en el proyecto, tal vez simplemente está cuidando su lugar en el nuevo reacomodo del poder. En 
cualquiera de los casos, su decisión pone sobre la mesa una verdad incómoda: en la política local, la ideología se 
vuelve líquida cuando se trata de capitalizar. De rebote. El debut político de ‘Pancho’ Domínguez Castro, desde la 
comodidad de las redes sociales, no sorprende: así se construyen hoy muchas carreras públicas, más con filtros que 
con convicciones. Dice que no se colgará del legado de su padre, el ex gobernador Pancho Dominguez Servién, aunque 
su apellido lo precede como pasaporte político. El verdadero reto será demostrar si hay algo más allá del marketing 
digital y el apellido ilustre. Porque escribir su propia historia no depende de likes, sino de asumir causas reales. (DQ 
1) 

 

PLAZA DE ARMAS  

Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 

-OÍDO EN EL 1810- Encuentro. Buen poder de convocatoria del gobernador Mauricio Kuri González, ayer durante 
el brindis por el Día de la Libertad de Expresión. El encuentro fue en el Palacio de la Corregidora y estuvo organizado 
por su vocero, Juan del Villar y su experimentado equipo de trabajo. Enhorabuena.  -CASA DE ECALA. Agradecido. 
El alcalde de San Juan del Río, Roberto Cabrera, agradeció el apoyo de la autoridad estatal durante la temporada de 
lluvias. “Hasta ahora hemos sacado adelante a San Juan gracias a las familias y al gran equipo de Servicios Públicos. 
Hemos logrado un engranaje muy bueno”, expresó. El panista hizo un llamado a la ciudadanía para abstenerse de 
tirar basura en vía pública y mantener limpias las coladeras. Así de sencillo. -CHUCHO EL ROTO. Por cierto. Luis 
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Alberto Vega Ricoy, vocal de la Comisión Estatal de Aguas (CEA), reportó que se han atendido 12 socavones en lo que 
va de la temporada de lluvias, ubicados principalmente en los municipios de Querétaro, Corregidora y El Marqués, 
añadió que las autoridades han actuado en coordinación con los gobiernos municipales para resolver estos 
incidentes de manera oportuna. El caso más complicado es el de Peñuelas, donde una línea de conducción ha 
requerido atención adicional debido a filtraciones posteriores a una reparación previa, Tardará tres días.  
¡PREEEPAREN!- Al Tepeyac. La Diócesis de Querétaro llevará a cabo su peregrinación anual a la Basílica de Nuestra 
Señora de Guadalupe del 11 al 27 de julio de 2025, en el marco del Año Jubilar “Peregrinos de esperanza”. Esta 
tradicional manifestación de fe se desarrollará en tres modalidades: columna femenina a pie, columna masculina a 
pie y columna ciclista. Se estima que participen más de 67 mil peregrinos entre caminantes y ciclistas, y que se sumen 
más de 100 mil personas a lo largo del trayecto, superando ligeramente las cifras del año pasado gracias al regreso 
progresivo a la normalidad tras la pandemia. Arrancan el 11 de julio.  ¡AAAPUNTEN!- Reunión. Interesante 
encuentro de trabajo entre integrantes del Sindicato Independiente de Trabajadores de la Educación de México 
(SITEM), encabezados por su secretario general en el estado, José Luis Medellín Gutiérrez y el senador Agustín 
Dorantes Lámbarri. Ahí, el panista sostuvo que la educación es la mejor vía para que las nuevas generaciones puedan 
aspirar a un mejor futuro, por lo que reiteró el llamado a promover políticas y acciones que permitan a las y los 
jóvenes que así lo deseen, puedan alcanzar sus metas. Rumbo al 27. -¡FUEGO!- La nueva. Ventaja de casi 15 puntos 
da la más reciente encuesta de Rubrum al PAN sobre Morena, sin considerar alianzas o coaliciones: 48.5 contra 
33.9% de las preferencias, de acuerdo con el levantamiento fechado este 16 de junio. Por el PAN coloca a Luis Nava 
en primer lugar y a Santiago Nieto de Morena. Y lo que falta. (PA 2) 

 

HOY OPINA 

Por Luisa Argelia Carrera Chávez 

En días pasados, 13 de los 18 municipios Queretanos expresaron su aprobación y respaldo, firmando el manifiesto 
‘Unidos por el agua’, al proyecto del Sistema Batán. ¿Qué busca? Suministrar agua a Querétaro por los próximo 50 
años, reducir la contaminación hídrica y fomentar la conciencia sobre el cuidado del agua. ¿Cómo? A través del 
tratamiento de aguas residuales para convertirlas en agua potable e incrementar en 43 por ciento la disponibilidad 
de este recurso; esto lo indica la iniciativa presentada a la LXI Legislatura el pasado 2 de junio. Sin embargo, debemos 
involucrarnos como ciudadanía ante preocupaciones que han sido elevadas y aún no han sido atendidas por voces 
de colectivos en Querétaro por las siguientes razones: (a) La falta de transparencia, ya que no ha habido información 
pública suficiente. (b) Costos sumamente altos dado que podría costar hasta 11 mil millones de pesos. (c) La 
existencia de impactos ambientales y sociales que no se han discutido con suficiencia: posible desplazamiento de la 
problemática a otra cuenca (todas están conectadas), garantía de la calidad del agua o su posible impacto en la salud.  

(d) La falta de consulta y participación activa de la ciudadanía en la planeación y el diseño del proyecto. (e) El 
proyecto no atiende las tres causas principales del problema hídrico; atiende solamente la primera: la 
contaminación. Quedan las otras dos sin atención: la sobreexplotación y el acaparamiento. El agua es un derecho. 
¡Involucrémonos!. (AD 2) 

 
RESQUEBRAJAMIENTO DE LAS BASES DEMOCRÁTICAS 
Por Alfredo Botello 
A raíz de la pasada “elección” de integrantes del Poder Judicial de la Federación, viene la reflexión obligada de si este 
ejercicio fortaleció o debilitó las bases democráticas que sostienen el sistema político y de gobierno en nuestro país, 
con un porcentaje de asistencia a las casillas de apenas el 13.32 por ciento de la lista nominal, contra el 7.11 que se 
dio en un ejercicio similar en cuanto a una consulta popular y que fue para si se debería o no edificar el Aeropuerto 
de Texcoco y un 17.77 en lo que fue la denominada Revocación de Mandato, mientras que para elecciones federales 
como la diputaciones federales, la más baja ha sido de 41.32 por ciento en 2003 y la presidencial con un 58.55 en la 
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elección de 2006. Por eso, el dicho que “... el pueblo fue el que eligió”, está muy distante de la realidad, ya que el en 
casi 90 por ciento, si tomamos los votos nulos o inutilizados, rechazó este ejercicio, que también estuvo viciado por 
la intervención de los partidos políticos y de los distintos órdenes de gobierno, que influyeron en esto y sólo así son 
quienes resultaron beneficiarios para colocar a sus incondicionales en los espacios del Poder Judicial. Desde luego 
para que un régimen político pueda definirse como democrático, por lo menos debe tener el reconocimiento de los 
elementos, es decir, el reconocimiento de los derechos humanos tanto individuales como sociales, económicos, el 
acceso de los derechos políticos para que de manera libre y responsable se logre en la conformación de los órganos 
de gobierno y fundamentalmente la operación de un sistema legal que garantice por parte del poder público a los 
derechos humanos y los derechos políticos. Hay que recordar también la democracia no puede darse donde no haya 
una sana convivencia entre mayorías y minorías, en donde ambas respeten los derechos humanos y políticos de 
quienes integramos la comunidad. Por lo tanto no se podría hablar de democracia, donde hay poder emanado 
construido con mayoría ratificables, obtenidas no por el voto sino mediante presiones y argucias, y que con ello 
aplastan al propio pueblo y sus opositores. Pero también no puede haber democracia, en donde quienes hoy estamos 
en minoría, renunciamos a nuestros ejercicios políticos y dejamos de ejercer el derecho a disentir, pero junto con la 
sociedad debemos unirnos porque juntos somos mayoría y debemos hacer una gran alianza, para recuperar el rumbo 
de nuestro país de cara al proceso electoral que está a poco menos de dos años que habremos de vivir, conscientes 
que debemos asumir esa responsabilidad de cara a la presente y futuras generaciones que aspiramos a vivir un 
México con libertad y desarrollo. Para ello los partidos con registro nos aprestamos a ello, sin soslayar que existen 
en formación lo que podrían ser futuros partidos políticos. La presencia de los partidos políticos es un bien necesario 
para la marcha democrática de un país, pero una de las grandes faltas que es la que podemos estar cayendo, es en 
enturbiar los ejercicios ciudadanos como han sido la iniciativa popular, la revocación de mandato y definir la elección 
del poder judicial sin dejar libres a los ciudadanos a decidir por sí mismos. La pasada “elección judicial” nos dejó 
grandes enseñanzas que hay que aprovechar para mejorar los métodos de elección para el Poder Judicial. La pasada 
semana el Partido Acción Nacional se apresta para presentar una propuesta legislativa, que pretende fortalecer y 
doblar aún más el Poder Judicial y velar para el contar con la participación de las otras fuerzas políticas por el bien 
de México para restablecer lo que se denomina ya resquebrajadas bases de un régimen democrático. (EUQ 9) 

 

CIUDADANOS EN ACCIÓN  

Por Mauricio Cárdenas 

El agua no se consulta, se garantiza. La participación ciudadana no puede ser simulada y mucho menos insultada. 

Este fin de semana, en su afán de desprestigiar y mal informar sobre la obra El Batán: Agua para Todos, el diputado 
morenista Gilberto Herrera convocó a una consulta ciudadana. El problema no es hacer una consulta de hecho, es un 
derecho consagrado en nuestra Constitución y en la Ley de Participación Ciudadana-, el problema es la simulación. 
Es engañar, desinformar y recurrir a esas viejas prácticas del acarreo para intentar construir una narrativa que no 
representa a la ciudadanía. Pero como bien dice el dicho: "le salió el tiro por la culata", porque los ciudadanos 
acudieron, sí, pero no a protestar, sino a respaldar una obra que ha sido injustamente atacada por quienes, estoy 
seguro, ni siquiera conocen sus alcances técnicos ni los beneficios reales que traerá para la calidad de vida de las 
familias queretanas. Con este proyecto, encabezado por el gobernador Mauricio Kuri, se garantizará un incremento 
del 43% en el suministro de agua desde su primer año de operación en 2028. Además, se contempla beneficiar a 850 
mil domicilios adicionales en los próximos 30 años, lo que representa alrededor de 1.8 millones de habitantes más. 

Se trata de una obra histórica que está pensada para el futuro. Porque, ¿qué condiciones hídricas les vamos a dejar a 
nuestros hijos? No es un tema político, es una decisión valiente y necesaria que asegura el acceso al agua para las 
nuevas generaciones de queretanos. La magnitud del proyecto es contundente: incluye la rehabilitación, 
modernización y ampliación de la planta de tratamiento de aguas residuales Sur, que incrementará su capacidad a 
800 litros por segundo, también podría incorporarse la planta de tratamiento de San Pedro Mártir, con capacidad 



 
 

 
 

JUEVES 19 DE JUNIO DE 2025 
 

 10 
 

para mil litros por segundo. Asimismo, se prevé construir una nueva planta de tratamiento en Arroyo Hondo, en 
Corregidora, con una capacidad mínima de 60 litros por segundo. A esto se suma la construcción, rehabilitación e 
interconexión de colectores, la infraestructura para conducir aguas regeneradas hacia la presa El Batán, una planta 
potabilizadora de hasta mil 800 litros por segundo, tanques de almacenamiento, obras de toma y líneas de 
distribución de agua potable. Las cifras hablan por sí solas. Esta no es una obra de papel ni una promesa al aire. Es 
una respuesta concreta a un reto real que enfrentamos todas y todos: el acceso al agua. Y frente a eso, no caben ni la 
desinformación ni las simulaciones. Y eso es precisamente lo que representa este proyec-to, una solución real a un 
reto urgente, pensada para el presente y para el futuro. Porque el agua no se consulta... se garantiza. (P 5) 
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